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Le mot du maire 
 
 

Restons simples 
 

Il est d’usage, en fin d’année, de faire le bilan des 
12 mois écoulés. Alors jetons un rapide coup 
d’œil sur les temps forts du travail effectué en 
2023. 
 

Les travaux du bâtiment de la poste sont 
terminés. Vous connaissez déjà notre nouvelle 
agence postale, vous découvrirez bientôt le local 
santé où vous pourrez bénéficier, nous 
l’espérons 
prochainement, de 
consultations médicales. 
 
Aux étages, des 
logements communaux, 
dont un sera à louer dès 
janvier : un équipement 
pour favoriser l’habitat 
abordable en résidence 
principale, et donc des 
activités à l’année. Ce 
n’est qu’un début, car 
dans le même but nous 
avons lancé un appel à 
projets pour la 
construction d’une 
dizaine de logements aux 
Vignes et allons bientôt déposer la demande de 
permis de construire d’une nouvelle école au 
Gourail. C’est l’Ile d’Arz de demain qui se 
construit aujourd’hui. 
 

De même, coté environnement, on ne lâche rien 
: rénovation énergétique aux Vignes, au Gourail, 
et bien sûr à la Poste. Des panneaux solaires ont 
été installés au camping, à la poste, et le seront 
bientôt sur un bâtiment du Douero. Une 

opération reboisement est en cours à Brouhel et 
à Lious, et tous nos mouillages sont devenus « 
écologiques » pour mieux préserver les 
zostères. Une exigence environnementale qui 
est bien sûr au cœur de la révision de notre PLU.  
 

Il nous a fallu aussi travailler à la mise en place 
d’un indispensable nouveau service de 
transport collectif. C’est chose faite grâce à une 

collaboration 
constructive avec GMVA. 
Dès le premier janvier, 
c’est un petit bus 
électrique qui sillonnera 
l’île, et qui empruntera, 
entre autres, le Grand 
Chemin, car nous avons 
aussi renommé certaines 
rues ! 
 

Mais ne tombons pas dans 
le piège de 
l’autosatisfaction : il reste 
tant de choses à faire. Au 
fil des mois et maintenant 
des années, nous avons 
appris à faire avec le « 

temps long » et les complexités administratives. 
On attend toujours le choc de simplification ! 
 

Alors, justement, restons simples et n’oublions 
pas l’essentiel : toute l’équipe municipale vous 
souhaite d’excellentes fêtes de fin d’année et 
vous donne rendez-vous le 5 janvier à 17h00 au 
Gourail pour la traditionnelle cérémonie des 
vœux ! 

                                                                                                                               
Jean Loiseau



 

Zoom 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
C’était attendu depuis si longtemps ! Le container-abri de la gare maritime de Vannes va être déplacé et 
installé face à la passerelle d’embarquement. Il sera partiellement fermé et équipé d’éclairage. Plus de 
confort pour les Iledarais qui attendent le bateau. Les travaux avancent. Encore un peu de patience ! 

 

Actualités 
 

Atlas de la Biodiversité Communale : l’estran à la loupe 
Dans le cadre de l’Atlas de la Biodiversité Communale, un groupe de cinq étudiants de l’Institut 
universitaire européen de la mer (UBO Brest) se penche sur les estrans de l’Ile d’Arz et de l’Ile-aux-
Moines. 
En novembre et décembre, ils ont passé plusieurs jours sur les estrans découverts à marée basse, afin 
d’inventorier les espèces en présence et de cartographier leurs habitats. Ils ont également eu des 
entretiens avec des habitants afin de recueillir les mémoires et pratiques autour des estrans et pour 
discuter des usages et leur évolution. 
Tout ce travail sera présenté sous la forme d’une exposition et d’une table ronde au Gourail le 3 février 
après-midi. 

 

Bâtiment de la Poste : un T3 à louer 
La commune met en location un appartement de 3 pièces non meublé (un séjour et deux chambres) 
situé au premier étage du bâtiment de la poste. Sa superficie est 53 m2. Le locataire devra 
obligatoirement y établir sa résidence principale à l’année. 
Loyer mensuel : 600 €, hors charge. Si vous êtes intéressé : secretariat@mairie-iledarz.fr ou 02 97 44 
31 14. 

 

Des bûches pour Noël 
Avec les tempêtes, de nombreux arbres sont tombés.  La commune met gracieusement à disposition de 
tous les Iledarais le bois coupé et les copeaux broyés sur les terrains communaux. Pour rappel ce bois 
peut vous être livré à domicile. 

 



 

Le goûter des anciens 
 

 
 
Ils étaient une quarantaine réunis mercredi 13 décembre au Gourail à l’invitation de la mairie pour un 
chaleureux goûter de noël. Les anciens de l’île se sont retrouvés autour d’un vin chaud, de crêpes et de 
pâtisseries pour célébrer cette fin d’année.  
Un moment de joie, de bonne humeur, et de nostalgie aussi : la projection de films des années 50/60 
sur la vie de l’île a ravivé de jolis souvenirs. 
 

 

La vie des commissions 
 

« GÉRER ET PRÉVOIR » 
 
Nadège Le ROUX, Daniel LORCY, Stéphane BUZENET, Philippe ROUGIER 
 

Comment a été financée la rénovation du « Bâtiment de la poste » 
 

La rénovation du « bâtiment de la poste » était indispensable au vu de sa vétusté et a nécessité des 
travaux importants. Le programme intégrait une agence postale communale, un espace d’accueil 
Santé/Social et des logements communaux. Après 3 ans, c’est un bâtiment à haute qualité 
environnementale qui voit le jour. Coût total de l’opération : 882 926 € HT. 
 
Ce projet de rénovation a pu se faire grâce à l’intervention financière de plusieurs partenaires 
institutionnels (Etat, Région, Département, Agglomération, Europe) au travers de différents dispositifs: 
 

· DETR (Dotation d’Equipement des Territoires Ruraux) : cette subvention d'investissement a 
été attribuée par le préfet dans le cadre du maintien et développement des services publics en milieu 
rural pour un montant de 211 500 €. 



 
· DSIL (Dotation de Soutien à l’Investissement Local) : cette subvention est venue en complément 

de la précédente dans le cadre du Contrat de Relance et de Transition Ecologique (CRTE) qui permet de 
financer des opérations visant au développement des territoires ruraux afin de favoriser l'accessibilité 
des services publics et des soins à la population, ainsi qu’au titre de l’aménagement durable du  
territoire : 123 986 €. 

· PST (Programme de Solidarité Territoriale) : cette aide du département est intervenue pour la 
réhabilitation d’un bâtiment public, répondant aux besoins de la population et visant un aménagement 
solidaire et équilibré du territoire : 59 878 €. 

· Accessibilité : toujours dans le cadre du département, cette aide est intervenue pour 
l’adaptation et l’accessibilité d’un bâtiment public aux personnes à mobilité réduite (PMR) : 7 500 €. 

· Région : un dispositif spécifique « engager les îles dans les transitions » porté par l’AIP 
(Association des Iles du Ponant) vise des actions qui améliorent la vie des habitants. Il prend en compte 
le surcoût insulaire, l’accès aux services de proximité, la qualité environnementale du projet. Il a 
participé à hauteur de 118 176€. 

· FSIC (Fond de Soutien aux Investissements des Communes) : mis en place par GMVA, ce fond 
de concours est attribué pour une période de 2 ans. C’est un « coup de pouce » supplémentaire à 
l’investissement : 60 000 €. 

· LEADER (Liaison Entre Action et Economie Locale) : ce programme est initié par l’Union 
Européenne et est destiné aux territoires ruraux. Il soutient des actions innovantes et intervient pour 
l’équipement du local santé/social : 12 526 €. 

· Un don d’un administré de 50 000 €. 
 

Ces aides sont intervenues pour 73% dans le financement du projet. 
27% restent à la charge de la commune : 239 360 € HT 
 

Partenariat Commune / Finances publiques 
 
 

Un engagement partenarial a été signé le 12 
décembre, à la demande de la commune, en 
présence de Monsieur Merle, directeur 
départemental des Finances publiques du 
Morbihan, Madame Géraldine Richard, son 
adjointe, Monsieur Le Bris, responsable du SGC 
(service de gestion comptable de Vannes), 
Monsieur Robino, CDL (conseiller aux 
décideurs locaux), 
 
Il s’agit d’un engagement sur trois ans qui va 
nous permettre de bénéficier d’une expertise 
et de conseils réguliers. Ce partenariat sera un 
appui pour la DGS (directrice générale des 
services) de la commune afin d’optimiser tout 
au long du mandat la qualité des comptes. 
 
De manière informelle, nous sollicitions déjà les services du CDL (conseiller aux décideurs locaux). Cet 
engagement officialise cette situation et nous permettra d’aller plus loin. Au vu de la taille de la 
commune, nous n’avons qu’un seul agent spécialisé mais nous devons faire face à autant de complexité 
administrative que les communes plus importantes.  
 
De plus, nous avons beaucoup de projets en cours et à venir. Il nous faut donc jongler en permanence 
entre les différents plans comptables, les dépenses d’investissements, les demandes et recettes de 
subventions, les dotations, les marchés publics, l’évolution du cadre réglementaire, etc…. Travailler avec 



 
des interlocuteurs clairement identifiés et soucieux de nous accompagner dans nos démarches nous 
permettra d’améliorer l’efficacité des procédures et ainsi de gagner du temps. 
 
Un tableau de bord, co-construit, d’objectifs à court, moyen et long terme, nous permettra de faciliter le 
travail des agents de la commune, d’avoir une meilleure synergie entre les services et de réorienter les 
démarches engagées si nécessaires. 
 
Loin d’être une mainmise sur les finances de la commune, cette expertise extérieure sera un 
accompagnement pour permettre aux élus de faire des arbitrages et avoir des estimations plus fines sur 
les marges de manœuvre financières. 
 
Une des premières étapes de cet engagement sera la réalisation d’une analyse financière rétrospective 
2019/2023 et prospective 2024-2029. 

Nadège Le Roux 
 

 

                                                                    

« PROTÉGER ET INNOVER » 
Clément KOUYOUMDJIAN, Nadège LE ROUX, Stéphane BUZENET, Michel DUDON 

 
Reboisement à Lious et Brouel : ça va pousser ! 
 

 

Les premiers chantiers du projet participatif financé par Breizh Biodiv ont démarré à Brouel et à Lious. 
A Brouel, les potelets visant à délimiter les espaces reboisés et protégés ont été implantés début 
décembre. Ils seront accompagnés très prochainement des panneaux explicatifs réalisés par les 
membres du projet : 



 
 
 
 
Un premier chantier de plantation participatif, ouvert à tous, aura lieu la première semaine de l’année, 
jeudi 4 janvier ou vendredi 5 janvier, en fonction de la météo. Vous serez tenus informés. 
 
Le pépiniériste morbihannais Graine de Bocage fournira les premiers plants : environ 330 (saule roux, 
orme lisse, orme champêtre, pommier sauvage, troène, houx et bien d’autres), tous produits à partir de 
plants mères bretons. 
 
A vos gants et bèches ! 
 

Clément Kouyoumdjian 
 

 

« SE CULTIVER ET COMMUNIQUER » 
 
Géraldine DAIGREMONT, Fabienne JEAN, Daniel LORCY, Nicole L’ALEXANDRE 

 

Un atelier musical pour les enfants 
 

Dans le cadre des médiathèques de Vannes et de l'Ile d'Arz, les enfants de l'île ont pu participer à un 
atelier musical. 
 
Le jeudi 16 novembre au matin, après avoir franchi les embruns de la Falaise, Guylène, de la Compagnie 
Toutouic, a accueilli les enfants de la MAM au son du flûtiau. A l'aide de divers petits instruments, ils 
l'ont ensuite accompagnée sans hésitation dans une histoire de coucou et autres volatiles. 
 
Ensuite, à la médiathèque, ce sont les plus grands de l'école qui ont joué le jeu... Comme ça pas de jaloux! 

 
L’indispensable Mois du Doc 

Temps fort culturel, le Mois du Doc nous a régalé avec la projection de trois films documentaires en 
présence des réalisateurs.  
Le Mois du Doc est l’opportunité d’explorer la richesse du film documentaire et d’échanger à l’issu des 
projections avec les réalisateurs. Quand la culture coïncide avec un temps d’échange et de partage, on 
aime, tout simplement. 
Rendez-vous l’année prochaine !  
 

Géraldine Daigremont 
 

 

« HABITER ET HARMONISER » 
 
Michel DUDON, Daniel LORCY, Clément KOUYOUMDJIAN, Géraldine DAIGREMONT 
 

Une initiative citoyenne : le soleil en partage 
 
 

Lorsque l’on a un parc de logements principalement composé de maisons individuelles et dont les deux 
tiers sont occupés en résidences secondaires, on peut facilement imaginer une initiative solidaire, 
écologique et citoyenne comme le partage entre voisins de l’électricité produite par des panneaux 
solaires. 



 
Actuellement, dans notre région, on admet qu’avec un équipement solaire de 3 KW (soit environ huit 
capteurs solaires) et en consommation directe (c-à-d sans revente à Enedis) il y a, à certaines périodes 
et selon l’orientation des capteurs, un surplus de production qui repart gratuitement dans le réseau 
Enedis. 
 
Pourquoi ne pas faire de votre voisin l’heureux bénéficiaire de ce surplus ? Pourquoi ne pas utiliser la 
production hivernale d’une maison inoccupée pour chauffer en partie celle de votre voisin s’il est à 
moins de 2 kms de votre source de captation (ce qui est le cas de la grande majorité des iledarais) ? 
 
Pour passer à l’acte, le groupe de voisinage constitué doit s’organiser en AMEP (Association pour la 
Mutualisation d’une Energie de Proximité). Pour vous aider dans cette démarche et établir une 
convention entre voisins qui règle les aspects juridiques et administratifs, vous pouvez vous appuyer 
sur l’expérience de l’AMEP de la ville de Simiane-Collongue (www.amep.co). 
 

Cette association a développé une expertise pour le volet administratif du dossier avec Enedis et crée 
un support qui peut servir à n’importe quel groupe de voisins. 
 
Si un groupe d’Iledarais veut bien, de sa propre initiative, se lancer dans cette aventure énergétique et 
sociale, qu’il nous le fasse savoir et qu’il en fasse profiter l’ensemble de la collectivité. 
 

Michel Dudon 
 

Etat-Civil 2023 
 

C’était une demande de nombre d’entre vous : une fois l’an, une rubrique Etat-Civil dans le Petit 
Courrier. C’est maintenant chose faite. Voici donc les décès, les naissances et les mariages enregistrés 
en mairie cette année 2023. 
 

Décès 
Piron Marie-Annick : 1er mars 2023, 
Vautier Jacqueline : 11 avril 2023, 

Couëdel Marie, née Dorso :  6 juin 2023, 
Franzetti Rolland : 18 juillet 2023, 
Le Rohellec Joseph : 13 août 2023, 
Kerjouan Maryvonne née Xerri : 18 août 2023, 

Le Bourdiec Marcelle, née Couëdel : 5 septembre 2023, 
Briand Luc-Olivier : 13 octobre 2023, 
Boinot Olivier : 1er novembre 2023, 
Guezel Marie-Cécile née Mérian : 6 décembre 2023. 

 
 
 
 
 
Mariage 
Bouazza Anne-Laure et Loiseau Joseph : 2 septembre 2023 

 
 

Naissances 
Bleton Romane : 2 avril 2023 
Loiseau Odessa : 1er septembre 2023 
Galley Ellie : 28 octobre 2023 
 



 

TY INFO SERVICES 
Les permanences de Ty Info Services se poursuivront en 2024 les mardis de 9h45 à 12h45 et après-
midi et de 13h30 à 15h45 des semaines paires. 
Il s'agit d'un service ouvert à tous qui apporte de l'aide pour effectuer les démarches administratives 
par internet, pour résoudre un problème juridique, pour apprendre à surfer sur internet ou améliorer 
vos connaissances en informatique. Des cours de mise à niveau seront proposés. 
 
Ty Info Service peut également aider à connaitre les aides auxquelles vous pouvez prétendre, pour 
rechercher un emploi ou recruter du personnel. 
Rendez-vous à prendre au 06 59 57 59 28. 
N'hésitez pas à utiliser ce service mis gratuitement à votre disposition 

 

Les rendez-vous 
 

4 Janvier 
Chantier participatif de plantation 

Brouel 
 

5 Janvier 
Vœux du Maire 

17h00 au Gourail 
 

14 Janvier 
Ciné du Dimanche 

Fifi de Jeanne Asslan 

17h30 au Gourail 
 

21 Janvier 
Ciné du Dimanche 

Mignonnes de Maimouna Doucouré 

17h30 au Gourail 
 

28 Janvier 
Ciné du Dimanche 

Les Misérables de Ladj Ly  

17h30 au Gourail 
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            MAIRIE                                                                         CIPM « MARINS & CAPITAINES 
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                         Se référer au site :  
                                                                                                       http://www.musee-iledarz.com                 
                        AGENCE POSTALE                                                                   
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                           MEDIATHEQUE MUNICIPALE 
                                                                                                                     Samedi de 14h00 à 16h00 
                                                                    
 PERMANENCE ASSISTANTE SOCIALE             TY-INFO SERVICES 
 Salle Gréven, mardi 9 janvier de 15h30 à 17h Médiathèque de 9h45 à 12h45 et de 13h30  
             Sur rendez-vous : 02 97 69 52 00      à 15h45 tous les 15 jours  

Par téléphone le 9 février                    mardi : 9, 23 janvier, 6 février 
                                Rendez-vous par téléphone : 06 59 57 59 28 
     
               COLLECTE ORDURES MENAGERES  COLLECTE BAC JAUNES                                  

  26 décembre, 2, 8, 15, 22, 29 janvier                        3, 16 et 30 Janvier       



 

 

Carte blanche aux associations 

L’ASC, Arz Café Chantant et Festiv’Arz 
 
L’ASC, Arz Café Chantant et Festiv’Arz remercient amicalement toutes les personnes qui se sont 
rendues le 16 décembre au goûter de Noël intergénérationnel ainsi que les chanteurs et les bénévoles 
qui ont permis cet après-midi chaleureux. Merci aussi pour toutes les pâtisseries qui se sont 
multipliées au cours de l’évènement ! 
Nous vous présentons nos meilleurs vœux pour cette nouvelle année 2024. Nous avons hâte de vous 
retrouver lors de nos diverses animations et festivités. Les rendez-vous seront donnés dans le 
trimestre prochain. 
 

Festiv’Arz 
 

- Le 16 mars 2024 nous allons fêter la ST Patrick au Gourail avec le groupe de musique « Les sympatics » 
et un repas dans le thème Irlandais. 
- Avec l’ASC et Arz café chantant nous épaulerons les cloches de Pâques pour une chasse aux œufs. 
- Le 8 juin nous coorganiserons également avec ces deux associations un repas médiéval. 

Violaine Hautchamp 
 
La Grelinette  
 
L'association La Grelinette a tenu son Assemblée Générale le samedi 9 décembre 2023. Pour rappel, 
l'association agit sur deux plans : les paniers de légumes et le jardin potager partagé. Depuis sa création 
en 2020, La Grelinette a mis en place un partenariat avec un maraicher bio de Theix qui propose des 
paniers de légumes, commandés, livrés et distribués bénévolement chaque semaine aux adhérents.  
Le jardin potager partagé prend racines petit à petit sur un terrain mis à disposition gracieusement par 
la municipalité et rassemble les adhérent.e.s qui le souhaitent autour des activités de bricolage et de 
jardinage et bien sûr des moments conviviaux en extérieur. Des petites parcelles sont cultivées par les 
plus motivé.e.s ; 2 carrés potagers sont encore libres et cherchent leur jardinier.e.s ... Avis ! Contact mail 
:  lagrelinette@ecomail.fr 
 
 
Talismans 
 
L'association Talismans, créée en début d'année, propose des ateliers à la rencontre du monde végétal 
sauvage, pour les petits et grands. Elle redémarre les activités à partir du mois de mars en ajoutant une 
corde à son arc : des cours de yoga seront proposés en individuel ou en collectif, adaptés à tous niveaux, 
selon la tradition Himalayenne (Hatha yoga et Ashtanga vinyasa). Des séjours "Yoga et plantes 
médicinales" seront organisés au fil des saisons, sur l'île, pour développer une pratique personnelle 
complète, un art de vivre. 
Nous recherchons un lieu où pratiquer régulièrement en intérieur jusqu'aux beaux jours ! Contact mail : 
association.talismans@gmail.com 

Soizic Muller 
 

 
 
 
 

mailto:lagrelinette@ecomail.fr
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Frédéric Beaujean a créé une antenne locale d’une association nationale de retraités. 
Il nous a fait parvenir le texte suivant : 
 

Initiativ’ ARPA retraite 
 

Notre association a été créé en 2010 par des collègues de travail qui partaient en retraite et désiraient une 
certaine visibilité sur la retraite, la vieillesse, les règles, les lois et l’Avenir alors qu’arrivait le baby boum 
dans ce circuit. Très vite la décision d’adhérer à une fédération nationale est prise pour ouvrir plus de 
chemins d’information et c’est Initiativ’RETRAITE qui est choisie avec ses 50 ans d’activité et 350 000 
adhérents.  
 
Certes, à 350 000 on a un certain poids, et on peut discuter avec certains partenaires habituels des retraités 
comme, par exemple, une mutuelle complémentaire santé, et encore plus lorsque ce sont les collègues 
retraités qui viennent du monde de l’assurance, de la banque ou des mutuelles santé qui discutent avec les 
fournisseurs. Le résultat est très intéressant.  
 
Par contre, on ne représente pas bien les 15 millions de retraités de France avec 350 000 adhérents et il a 
fallu adhérer à une confédération, la CFR (Confédération Française des Retraités) et rejoindre ses 3,5 
millions d’adhérents. Ce sont nos élus d’association de retraite qui donnent leur temps et leur compétence 
aux fédérations et à la confédération ; que de temps passé en discussion avec sénateurs et députés avant 
d’aller dans les ministères ; les plus récents élus de la nation, députés et sénateurs, n’ont pratiquement 
aucune information sur les anciens, il faut leur porter la bonne parole, les former et les informer.  
 
A l’actif de la CFR dernièrement, environ 5% d’augmentation des retraites en 2022, et encore 5% en 2023, 
il a fallu aller les chercher ; mais aussi le blocage du pillage des fonds de l’AGIRC l’été dernier ; si nous ne 
nous occupons pas de nous, qui va le faire ? Là on peut dire que ça marche bien.  
 
Oui pour une sortie entre retraités, oui pour de la convivialité, mais n’oublions pas de défendre nos 
positions et nos besoins. Adhérer à Initiativ’ARPA coûte 30€ par an ce qui inclus revues d’information 
régulières et participation à la fédération ainsi qu’à la confédération ; pour certains c’est aussi 30€ par 
mois d’économie sur leur mutuelle complémentaire en passant au tarif national négocié pour nous, pour 
parfois plus de couverture qu’avant.  
 
Pour adhérer demandez nous une fiche d’adhésion ou venez me voir ; plus nous serons nombreux, plus sûr 
sera notre Avenir. Lisez la une de notre revue interne « ARPAROLE » de Décembre 2023. 

Frédéric Beaujean 

 

 
 


